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 SHRI  HARIKESH  BAHADUR
 (Gorakhpur)  :  It  is  a  conspiracy  of
 the  Central  Government  not  to  hold

 election  anywhere  in  the  country.

 wert  महोदय  :  हिन्दुस्तान की  जनता
 wierd नहीं  चलने  दे  सकती है  ।  में

 जनता  में  विश्वास रखता  हूं  ।  हिन्दुस्तान की

 जनता  बहुत  जागरूक है  ।

 श्री  श्रटल  बिहारी  बाजपेयी  :  जनता

 तो  इधर  बैठी  हुई  है  ।  आप  जनता  की  बात

 नहीं सुन  रहे  हैं  ।

 sit  राम  विलास  पासवान  (हाजीपुर)  :

 बाप  भी  यहां  रहेंगे  हम  भी  यहां  रहेंगे  ।

 चुनाव  कब  होता  है  ,  देख  लीजियेगा  ।

 MR.  SPEAKER  :  Now  Calling
 Attention.  Shri  Ramavatar  Shastrj

 11.3  hrs.

 CALLING  ATTENTION  TO
 MATTER  OF  URGENT  PUBLIC

 IMPORTANCE

 STEPS  TAKEN  BY  GOVERNMENT  TO
 MAINTAIN  REMUNERATIVE  PRICES  FOR
 POTATOES  AND  SUGARCANE

 श्री  रामावतार  शास्त्री.  (पटना)  :

 जिस  तरीके  से.  यह  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव

 स्वीकार  किया  गया.  है,  उस  के  बारे  में  में

 एक  सवाल  उठाना  चाहता  हूं  ।  आपने  रैकिट
 में  कर  दिया  है  “फैक्ट्रियों को  की  जाने  वाली

 सप्लाई  को  छोड़  कर  |  इस  का  मतलब  यह

 है  कि  श्राप  ने  इस  के  क्षेत्र  को  मदद  कर  दिया
 है  ।  गन्ना  फैक्ट्रियों  को  भी  सप्लाई  होता  है  ।

 खांडसारी के  लिए  भी  जाता  है  ।  वहां भी

 मूल्य  का  सवाल  है  ।  यह  कसे  आपने कर
 दिया है  ?

 wun  महोदय :  जिन्होंने  सूचना  दी

 होगी,  सब  सोच  कर  दी  होगी  ।  देने  वालों  ने  सब
 बातें  सोच  ली  होंगी  ।  यह  तो  करो  कौर  उसको

 भी  ले  आशो  ।  गन्ना  खांडसारी  में  भी  जाता  है

 कोल्हू  पर  भी  जाता  है  ।  उस  गन्ने  के  भाव
 फैक्ट्रियों  में  जाने  वाले  गन्ने  से  कम  होंगे,
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 ait  रामावतार  शास्त्री  :  सब  से  कम  है।

 श्राप  तो  किसान  के  हितैषी  हैं  ।

 wert  महोदय  :  यों  मत  सोचिये  |

 उसको  भी  श्राप  ले  श्राइये  ।  श्राप  तो  बाल  की

 दाल  निकाल  रहे  हैं।  इस
 से

 कुछ  नहीं  मिलेगा,
 थी  श्रटल  बिहारी  बाजपेयी  :  बाल  की

 खाल  नहीं  गन्ना  छील  रहे  हैं  ।

 wert  महोदय  :  बात  करिये  ।.  मुझे
 पता  है  कि  सब  ठीक  हो  रहा  है  ।

 डा०  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  (बम्बई  उत्तर

 पूर्व)  :  किसान  के  लिए  किसी  को  हमदर्दी
 नहीं  है  ।

 थ्री  रामावतार  शास्त्री  :  यह  तो  तब  पता
 चल  गया  जब  कभी  श्राप  चुप  बैठे  हुए  थे  ।
 Sir,  I  call  the  attention  of  the  hon.

 Minister  of  Agriculture  to  the  follow-
 ing  matter  of  urgent  public  impor-
 ancet  and  I  request  that  he  may
 make  a  statement  thereon  :—

 “Steps  taken  by  the  Government
 to  maintein  remunerative  ‘prices
 for  potatoes  and  sugarcane  (ex
 cluding  the  supply  to  factories)
 so  as  to  save  the  fermer  from  ruin
 faced  by  him  duc  to  the  distress
 sale  at  present.”

 THE  MINISTER  OF  AGRI-
 CULTURE  AND  RURAL  DEVE- |.
 LOPMENT  AND  CIVIL  SUPPLIES
 (RAO  BIRENDRA  SINGH)  :Sir,
 it  is  the  primary  objective  of  the
 agricultural  price  pcelicy  of  _  this
 Government  that  the  farmers  should
 get  vemunerative  prices  for  their
 produce.  This  is  necessary  for  the

 growth  of  agriculture  which  is  the
 mother  industry  and  the  foundation
 of  India’s  economy.  As  the  hon.
 Members  are  awzre,  the  Agricultural
 Prices  Commission  makes  rccommen-
 dations  on  rrocurement/mirimum
 support  prices  of  agriculture  1  commo-
 ditics  keeping  in  vicw  the  need  to

 provide  incentive  to  the  produccrs
 for  adopting  improved  technology,
 ensuring  rational  utilisetion  of  lend,
 water  and  other  preduction  resources
 and  with  due  regard  to  the  likely
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 effect  of  the  price  policy  on  cost  of
 living,  leve]  of  Wages,  etc.  While
 recommending  the  prices  of  a  commo-
 dity,  the  Commission  takes  into  con-
 sideration,  inter-alia,  the  prices  fixed
 in  the  previous  year,  the  trends  in
 market,  prices,  production  and  supply
 situation,  the  latest  available  esti-
 mates  of  cost  of  production  of  the
 commodity  concerned.  In  March,  1980,
 Government  revised  the  terms  of
 reference  of  the  Agricultura]  Prices
 Commission.  An  important  addition
 introduced  was  that  while  recom-
 mending  the  procurement:/support
 prices,  the  Agricultural  Prices  Com-
 mission  would  take  into  account  the
 terms  of  trade  between  the  agricul-
 tural  and  non-agricultural  sectors.
 This  hag  been  a  guiding  considera-
 tion  in  the  formulation.  of  agricul-
 tural  price  policy  since  last  year.

 2.  As  regards  sugarcane,  the
 Central  Government  fixes  statutory
 minimum  prices  pryable  by  sugar
 factories  under  the  Sugarcane
 (Control)  Order  1966.  The  main
 criteria  adopted  for  fixing  the  statu-
 tory  minimum  price  of  sugarcane
 include  the  cost  of  production  of
 sugarcane,  the  rcturn  to  the  growers
 from  _alteraative  crops  and_  the
 gencral  trend  of  prices  of  agricul-
 tural  commodities,  recovery  of  sugar
 from  sugarcane  and  the  availability
 of  sugar  to  the  consum~rsat  reasona-
 ble  pzice.  The  statutory  minimum
 prices  announced  by  Governmentare
 only  support  prices  toensure  that  in
 a  period  of  glut  the  farmersdonothave
 to  suffer  any  Joss.  In  1979-80  the
 statutory  minimum  [१2100  of  sugarcane
 was  Rs,  12.25  ?म  quintal.  In  the
 subsequent  two  years  the  statutory
 minimum  price  has  been  Rs.  13  per
 quintal.  However,  it  is  imoortant
 to  note  that  as  a  result  of  the  deli-
 berate  policy  of  the  Centraland  State
 Governments,  the  pices  of  sugarcane
 actually  prid  by  the  suyar  factories  to
 the  growers  have  been  significantly
 higaer  than  the  support  price.  Last
 year  these  prices  were  in  the  range  of
 Rs.  16.59  to  Rs  28  p2r  quintal  of
 sugarcane.  Even  in  tne  current  year
 when  we  are  having  a  bumper
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 sugarcane  crop,  the  prices  paid  by  the.

 sugar  mills  are.  close  to  last  year’s
 level.  In  order  to  ensure  larger
 utilisation  and  good  prices  for  sugar-
 cane,  early  crushing  incentives  were
 given  by  the  Government  to  the  sugar.
 mills  in  the  last  quarter  of  1981.  The
 Government  is  also  now  considering
 to  vrovide  incentive  to  sugar  mills
 fcr  late  crushing  of  sugarcane.  The
 question  of  creating  a  buffer  stock
 of  sugar  is  also  being  considered.

 3.  The  Government  is  keeping.
 a  continuous  vigil  on  the  sugarcane
 situation.  The  Hon.  Members  would  be
 glad  to  know  that  so  far  the  Governe
 ment  has  not  received  any  reports  to
 the  effect  that  sugar  mills  have  not
 been  able  to  accept  the  supplies  of
 sugarcane  being  made  to  them.
 Since  the  prices  of  sugarcane  offered
 by  sugar  mills  are.the  principal  ins-
 trument  for  sugrcane  price  licy
 of  the  Goverment,  every  effort  15
 being  made  to  use  it  in  the  best.  in-
 terests.of  the  farmers  and  the  country.
 Our  present.  assessment  is  that,  if
 the  offtake  of  sugarcane  by  sugar  mills
 is  raised  to  a  level  of  about  70  million
 tonnes  as  against  last  year’s  51.5
 million  tonnes,  the  supplies  of  sugar-
 cane  left  for  gur  and  khandasri  sector
 willnot  be  much  differents  as  compar-
 ed  to  last  year,  Therefore,  on  present’
 assessment,  it  appears  unlikely  that
 the  sugarcane  growers  in  general
 would  have  to  face  the  prospect  of
 uneconomic  returns  on  sugarcane.

 Inthe  case  of  potatoes  also,Govrne
 ment  is  fully  alive  to  the  production
 and  price  situation.  According  to
 advance  estimates,  production  of
 potatoes  in  the  current  year  is  over
 10  per  cent  higher  than  that  of  last
 year.  Much  of  the  potato  digging
 in  northern  States  takes  place  in
 January  and  February  and  there  is
 a  big  spurt  in  supplies.  Apart  from
 this,  the  potatoes  which  come  in  the
 market  at  this  time  are  not  ripe
 enough  for  storage  over  long  periods.
 They  have,  therefore,  to  flowin  cur-
 rent  sales.  Past  experience  shows  that
 a  crash  in  prices  takes  place  if  move-
 ment  from  the  high  production  areas
 gets  blocked.  In  viewofthissituation,
 Ministry  of  Agriculture  had  ap-
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 proached the  Railways  to  ensure  avail-
 ability  of  sufficient  number  of  wagons
 for  the  movement  of  potatoes  from
 producing  areas.  They  were  also
 requested  that  perishable  commodi-
 ties  should  be  moved  on  concessional
 freights  and  special  trains  might
 be  provided  for  them.  Rrailway
 Ministry  has  given  full  cooperation
 and  there  are  no  complaints  of  wagon
 shortage  for  the  transport  of  potatoes.

 SHRI  ATAL  BEHARI  VAJ-
 PAYEE  (New  Delhi):  Only  recently
 I  have  received  a  telegram  stating  that
 the  wagons  are  not  available.  He
 ‘says  there  is  no  complaint  of  wagon
 shortage.

 राब  बीरेन्द्र  सिह:  शिकायत1  तक

 पहुंची  होगी,  मेरे  पास  नहीं  पहुंची  है
 ।  अब

 आप  ने  बताया  है,  तो  में  श्राप  से  पूछ  लूंगा  ।

 श्री  बाजप्रेयी  को  व्यापारियों का  ज्यादा  पता

 2.1  व्यापारियों की  शिकायत  होगी,  कार्मर्ज

 की  नहीं  1

 श्री  अ्रटल  बिहारी  बाजपेयी:  भ्रध्यक्ष
 महोदय, यह  लांछन लगा  रहे  हैं  ।  मुझे
 व्यापारियों का  भी  पता  है  कौर  किसानों  का

 भी  पता  है,  लेकिन  इस  सरकार  का  पता  नहीं  है  ।

 राव  बौोरेन्द्र  सिह  :  किसी  व्यापारी  का

 आन  रुक  गया  होगा  ।  उसने  तार  भेज  दिया
 होगा ।

 A  continuous  monitoring  of  the
 potato  price  situation  in  the  last  few
 weeks  indicated  the  need  for  market-
 ing  support  for  the  commodity.
 On  my  direction  senior  officers  of
 my  Ministry  and  of  the  National
 Agricultural  Cooperative  Markeing
 Federation  visited  the  potato  growing
 areas  in  Uttar  Pradesh.  Subseque-
 ntly  a  meeting  was  held  in  my  Mini-
 stry  to  assess  the  situation  with  the
 concerned  officers  of  the  Governments
 of  Uttar  Pradesh,  Punjab  and  Har-
 yana.  It  was  decided  that  NAFED
 and  the  National  Consumers  Cooper-
 ative  Federation  will  purchase  100
 tonnes  per  day  each  in  Uttat  Pradesh
 through  the  Pradesh.  Cooperatiive
 Federation  which  .will  also  purchase.
 100  tonnes  per  day.  It  is  expected
 that  these  :purchases  to  the  extent
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 of  goo  tonnes  in  U.P.  perday  are
 likely  to  stabilise  potato  price.  Simi-
 larly.  in  Punjab  NAFED  and  the.
 NCCF  will  purchase  100  tonnes  and
 50  tonnes  respectively  per  day  through
 the  MARKFED,  Punjab.  In  Har-
 yana  also  the  State  Markeing  Feder-
 ation  is  making  purchases  of  potatoes.
 Efforts  are  being  made  to  ensure  that
 the  storable  quantities  move  to.  cold-'
 storages  both  in  the  private  and  coop-
 erative  sectors.  We  hope  that  these
 measures  taken  by  the  Government
 would  avert  distress  sales  by  the  pot-
 ato  growers.  The  situation  is  being
 kept  under  continuous  review
 and  if  the  need  arises  further  steps.
 would  also  be  taken  to  protect  the
 interests  of  the  growers.

 थ्री.  रामावतार  शास्त्री:  अध्यक्ष  महोदय,

 मंत्री  महोदय  ने  एक  बहुत
 हो

 बड़ा  वक्तव्य

 शौर  केवल  सिद्धांत  की  बात  की  ।

 इससे  यह  पता  नहीं  चलता  कि  गन्ना  कौर  आलू

 पैदा  करने  में  किसानों  का  कितना  खर्च  होता  है.।
 मंत्री  महोदय  को  यह  भी  बताना  चाहिये  था ।

 यह  बात  इस  वक्तव्य  में  कही  नहीं  है।.  यों
 तो  यह  सरकार  किसानों  के  लिये  गला
 फाड़-  फाड़  कर  चिल्लाती  है  1  उसके
 अलावा  राष्ट्रपति जी  ने  जो  टिप्पणी  की

 है  वह  भी  श्राप  ने  अख़बार  में  पढ़ी  होगी  ।  कभी-

 कभी  हमारे  भ्रध्यक्ष  जी  भी  किसानों  के  समान
 में  टिप्पणी  करते  हैं,  वह  भी  श्राप  ने  पढ़ी  होगी  ।

 में  यह  समझ  रहा  था  कि  श्राप  यह  भी  बताएंगे

 कि  एक  क्विंटल  चीनी  पैदा  करने  में  किसान  को

 कितना  खर्चा  करना  पड़ता  है  ।

 राव  वीरेन  किंह  :  किसान  चीनी  पैदा

 नहीं  करता  है
 |

 श्री  रामावतार  शास्त्री  :  वह  ईख

 तो  देता है  ।  किसान  को  गन्ना  पैदा  करने  में

 कितना  खर्चा  करना  पड़ता  है--यह  श्राप  ने

 नहीं  बताया  |

 शाप  नेयह  भी  नहीं  बताया  कि.  एक  RAST
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 ।  रामावतार  शास्त्री]

 जमीन  में  चालू  पैदा  करने  में  किसान  को  कितना
 खर्चा  करना  पड़ता  है।  श्रगर  श्राप  यह  बताते

 तब  हम  भी  किसी  नतीजे  पर  पहुंच  सकते

 थे  ।  कहीं  तो  श्राप  ने  लाभकर  मूल्य  कहा  और

 कहीं  समर्थन मूल्य  कहा  ।  लेकिन यह  दोनों  मूल्य
 एक  नहीं है  ।  इन  दोनों  में  वहुत  बड़ा  फक

 है।  श्राप  ने  कह  दिय  कि  इस  आधार  पर  तय

 करते  हैं,  एग्रीकल्चरल प्राइसेज  कमीशन  यह

 करता  है  भीर  नाफेड  यह  करता  है--इस  तरह
 के  शब्दजाल  मंआपने  फांसने  की  कोशिश

 की  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  किसानों  के  बीच

 काम  करने  वाले  लोगों  से  बात  चीत  की  है  ।

 बिहार  में  पूर्वी  चम्पारन  में  चकिया  में  बिहार
 के  गन्ना  उत्पादक  किसानों  का.  एक  सम्मेलन

 का  था  जिसका  सभापतित्व  श्राप के  पुराने

 मित्र  कांग्रेसी  नेता  [राज  कांग्रेस  (स)  के

 नेता],  श्री  राम  लखन  सिंह  यादव ने  किया

 art  वहां  पर  हजारों  की  तादाद  में  प्रतिनिधि

 जाये  हुये  थे।  वहां  पर  यह  हिसाब  लगाया
 गया  कि  एक  क्विंटल  गन्ना  पैदा  करने  में  किसान
 को  41  रुपये  खच  करने  पड़ते  हैं  ।  श्राप  ने

 स्वयं  कहा  है  कि  पिछले  साल  श्राप  ने  यानी

 सरकार  ने  ,  कहीं  साढ़े  12  रुपये  कौर  कहीं
 13  रुपये  क्वींटल गन्ने का गन्ने  का  भाव  तय.  किया

 था  लेकिन  किसानों  ने  आन्दोलन  करके  ज्यादा

 दाम  ले  लिये  कहीं  22  रुपये, कहीं  25

 रुपये  भोर  कहीं  26  रुपये  क्विंटल  ।  इस  पर

 बाप  ने  कहा  कि  16  से  28  रुपये  क्विंटल  के

 दाम  किसानों को  मिले  ।  में  य;  कहना  चाहता

 हूं  कि  किसान  को  एक  क्विंटल  गन्ना  पैदा  गरने
 पर  41  रुपये  का  खर्चा  करना  पड़  रहा  है  लेकिन

 वह  केवल  35  रुपये  क्वींटल  गले  का  दाम  तय

 करने  के  लिये  सरकार  से  कह  रहा  है
 ।

 जबकि
 उसका  खर्चा  41  रुपय ेहै  झ्र ौर वह वह  मांग  35

 रुपये  ही  रहा  है,  उसको  भी  देने  के  लिये  श्राप

 तैयार  नहीं  है.
 ।

 एक  क्विंटल  ईख  से  10  किलो  चीनी  तैयार

 होती है।  चीनी  के  सम्बन्ध  में  श्राप  ने  दोहरी

 मूल्य  नीति  रखी  हुई  है
 ।  खुले  बाजार  में

 कम  से  कम  600  रुपये  क्विंटल  के  भाव  पर  चीनी

 FEBRUARY  27,  1982  ‘for  potatoes  and  20
 Sugarcane etc.  (CA)

 बिक  रही  है  मोर  राशन  की  दूकानों  पर  जो
 सरकारी दाम  है  वह  365  रुपये  वींटल  है  |

 किसानों  को  श्राप  एक  क्विंटल  चीनी  के  पीछे
 205  रुपय  देते  हैं  ।  आखिर यह  इतना  बड़ा

 मार्जिन  किसकी  जेब  में  जाता  है  ?  निश्चित

 रूप  से  यह  चीनी  मिल-मालिकों की  जेब  में

 जाता है  ।
 अध्यक्ष महोदय  :  शास्त्री  जी,  बाप  लोग

 जिन्होंने  कालिंग  टेन्शन  दिया  है,  मुझ  से  मिले
 थे।  यह  जो  सिद्धांत  की  सारी  बातें  बाप  कर
 रह ेहैं  यह  तो  किसी  बड़ी  डिबेट  के  मौके  पर

 ard  चाहिए  |  यह  जो  मसला  राज  है,  जिस

 पर  कालिंग  टेन्शन  है  ,  यह  इसलिये  एडमिट

 gar  था  कि  राज  जो  गन्ना  खाण्डसारी के  लिये

 था  गुड़ के  लिये  कोल्हूमे ंमें  जाता  है  उसका

 ठीक  भाव.  नहीं  मिल.  रहा  है  ।

 श्राप  की  यह  बात  सैद्धांतिक है  ।  राज के

 कालिंग  एटेंशन  का  मकसद  जो  चालू  ग्लास हो
 गया  था  कौर  उसकी  प्राइस नहीं  मिल  रही  थी,

 इस  बारे  में  है  ।  उनकी  बचत  के  लिये  श्राप
 सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करिये  |

 हमारे  यहां  एक  कहावत  है--होली  पीछे
 घाघरों,  मार  खसम  के  सर  में--मतलब यह

 कि  होली  पीछे  घाघरा  लाकर  दिया,  तो  उसका

 क्या  करना  है,  उसको  सर  में  मारो  ।  भालू

 चला  जाएगा,  गन्ने  का  मौसम  चला  जाएगा,

 उसके  बाद  में  प्रबन्ध  इमा  तो  उसका  क्या  फायदा
 है  ।  उसके  पहले  प्रबन्ध  कराना  है,  उसकी
 तरफ  श्राप  को  ध्यान  आकर्षित  कराना  चाहिये  ।

 ait  रामावतार  शास्त्री  :  अध्यक्ष  जी,  श्राप

 ने  ठीक  कहा,  लेकिन  जबाब  उसी  तरह  से  दिया
 गया है,  जिस  तरह  से  में  सवाल  उठा  रहा

 हूं  ।  उन्होंने  सारी  बात  कह  दी  कि  यह  सिद्धांत
 है,  वह  सिद्धांत  है  कौर  लम्बी-चौड़ी बात

 कही  ।  इसलिये  इस  बारे  में  कहना  जरूरी  था  ।

 a  भी  यही  बात  कह  रहा  था  कि  किसानों

 को  ज्यादा  से  ज्यादा  जो  कीमत  मिल  रही  है,

 उत्तर  प्रदेश  परोर  बिहार  में  वह  है  20.  50

 रु०  |  पिछले  साल  22,  50  रु-  मिलो थी  ।
 उसमें  भी  जब  कमी  कर  दी  गई  ।  इसलिये

 इन  बातों  की  रोशनी  में  मैं  यह  जानना  'चाहता  हूं
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 कि  किसान  को  कीमत  ठीक  मिले,  समर्थन

 मूल्य  भी  नीचे  चला  गया  था,  खाण्डसारी  भीर
 कोल्ट वाले इलाके वाले  इलाके  में  श्राप  समर्थन मूल्य  भी
 नहीं  दिलवा  पा  रहे  हैं,  इसकी  गारंटी  श्राप  कौन
 सी  देना  चाहते  हैं,  जिससे  उनकों  समर्थन
 मूल्य भी  मिले  ?  लाभकारी मूल्य  की  बात  तो
 अलग है  ।  इस  बारे में  तो  बहस  हम  फिर

 कर  लेंगे,  लेकिन  उनको  समर्थन  मूल्य  भी

 नहीं  मिल  रहा  है  ।

 राव  वींरेन  सिह:  समर्थन  मूल्य
 कितना है  ?

 श्री  रामावतार  शास्त्री  :  जो  श्राप  ने

 तय  किया  है,  वही  है  समर्थन  मूल्य |

 राब  बीरेन  सिह:  कितना  मिलता  है  ?

 थी  रामावतार  शास्त्री  :  जैसाकि  श्राप

 ने  बताया  है  कि  कहीं  12  रु०  है,  कहीं  13  रु०

 है  तथा  कहीं  पर  16  र.  से  28  तक

 मिल  रहा  है।
 मैं

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 कया  इन  दोनों  के  बीच  में  कोई  सीमा  खींची

 जाएगी या  नहीं  या  उससे  भी  कम  खांडसारी

 कौर  कोल्हू  वाले  किसानों  को  अपनी  ईख  बेचनी
 पड़ेगी--इस  बारे  में  श्राप  कौन  सी  ठोस  कार्यवाही

 करना  चाहते  हैं  ?

 श्राप  यह  भी  बताइये, नगर  आप  बता

 सकें,  मैंने  कई  बार  इस  बारे  में  सवाल  उठाया  है,

 चीनी  बनाने में,  गुह  कौर  खांडसारी  बनाने
 में  तथा  किसानों  को  ईख  का  उत्पादन  करने
 में  कितना खच  होता  है  ।  यदि  श्राप  इनकी
 कम्पैरेटिब फीगर्स  देंगे,  तो  किसानों  को  भी

 बात  समझ  में  करायेगी  शौर  हम  लोगों  के  भी

 समझ  में  यह  बात  प्राएगी  ।  फिर  हम  श्राप

 से  ठीक  से  बात  कर  सकेंगे,  लेकिन  कभी

 तो  कोई  बात  समझ  में  नहीं  कराती है  ।.  .  .
 (ब्यान  )  .  ,

 एक  बात  में  श्र  कहना  चाहता  हूं  कि
 उत्तर  प्रदेश  भीर  बिहार  के  किसानों का  10

 करोड़  रुपया  बकाया है  ।  बाप  कहते  हैं
 कि  दिलवायेंगे,  लेकिन  की  तक  नहीं  दिलाया  है।

 PHALGUNA  8,  1808  (SAKA)  prices  for  2
 potatoes  and  Sugarcane  etc.  (CA)

 इस  बारे  में  श्राप  क्यों  नहीं  ठोस  कार्यवाही  करना  |

 चाहते हैं  ?  हम  लोग  इस  बारे में  सवाल!

 उठाते  हैं,  तो  श्रेय  जी  मना  कर  देते  हैं  ।  :

 राष्ट्रीयकरण की  बात  बिहार  मरर  उत्तर '
 प्रदेश की  विधान  सभाएं  मान  चुकी  हैं  ।  फिर  )

 भी  श्राप  मानते नहीं  पता  नहीं  इसके  पीछे  ।

 क्या  राज  है,  यह  राज  तो  श्राप ही  जानते:

 होंगे  कि  कहीं  लेन-देन  का  राज  होगा ।

 अब  में  बाप  को  चालू  के  बारे  में  कहना

 चाहता  हं  ।  हमारे  यहां  किसान  को  एक  कट्ठा

 जमीन  में  चालू  उपजाने  में  137  रु०  खर्चे  करना
 पड़ता है  ।  जिसका  ब्यौरा  इस  प्रकार  है  :.

 रुपये

 जोताई  10.0

 बोझ्ाई  3.00

 खाद  40.00

 दवाई  छिड़काव  8.00

 कोड़नी  व  निकौनी  3  90

 सिंचाई  10.0

 बीज  60.  00

 चालू  निकालते  वक्त  3.00

 मजदूरी

 कुल  खर्चे  137.  00

 यह  तो  श्राप  जानते  हैं  कि  बिहार,  उत्तर  प्रदेश,

 हरियाणा  शोर  हिमाचल  प्रदेश  में  चालू बड़े

 पैमाने  पर  पैदा  होता  है  ।  चालू का  सबसे

 बड़ा  केन्द्र  बिहार  शरीफ  है,  जहां  से  हमारे
 माननीय  सदस्य  श्री  विजय.  कुमार  यादव

 चुन कर  झाये हैं  ।
 पटना  में  भी  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  चालू

 की  खेती  होती  है  लेकिन  उनका  खर्च  137  रु०

 होता है  जब  कि  एक  मन  का  20  रु०  से  प्रधिक
 उनको नहीं  मिलता  ।  एक  कट्ठेमें  5  मन

 चालू पैदा  होता  है,  20  रु०  मन  के  हिसाब से
 100  &>  उनको  मिलता  है  जब  कि  वे  उसके
 उत्पादन पर  137  रुपया  खर्च  कर  रहे  हैं  ।
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 [at  रामावतार  शास्त्री]

 झा  ने  कह  दिया  कि  “ना फेड”  यह

 कर  रहा  है,  दूसरे  संगठन  यह
 कर  रहे  हैं,

 लेकिन  उनका  जितना  खर्चा  होता है  कम  से

 कम  उतना  तो  उन  को  दिलवाइये,  मुनाफे  की
 बात.  जाने  दीजिये  ।  में  जानना  चाहता  हूं
 कि  इस  सम्बन्ध  में  श्राप  क्या  करने  जा  रहे  हैं  ?

 कभी कहा  गया  कि  चालू  इधर-उधर
 भेजा जा  रहा  है,  लेकिन  वेगन्ज  नहीं  मिल.
 रही हैं  जिसके  कारण  श्रालू सड़  रहा  है  ।
 बाजपेयी  जी  ने  अभी  इस  सवाल  को  उठाया  तो

 'कह  दिया  गया  कि  वह  व्यापारियों  की  बात  कर

 रहे  हैं। में  व्यापारियों की  बात  नहीं  करता  हूं,
 लेकिन  व्यापारियों  के  साथ  प्रन्याय  होगाਂ
 तो  क्यों  उनकी  बात  नहीं  करूंगा ?

 श्री.  कल  बिहारो  बाजपेयी  :  व्यापारी

 किसान से  नहीं  खरीदेगा ।

 sit  रामावतार  शास्त्री:  डिस्ट्रिक्ट-

 डिस्ट्रिक्ट में  फक  हो  सकता  है  ।

 श्री  प्रटल  बिहारी  बाजपेयी  :  वह  चालू

 के  बारे  में  नहीं  है,  सोवियत  रशिया  के  बारे

 में  है  ।

 श्री  रामावतार  शास्त्री  :  जब  यहां  सवाल
 उठाता हूं  तो  कहते  हैं  कि  जनसंघी  हो  गया  है  |

 लेकिन  यदि  किसी  के  साथ  अन्याय  होगा

 तो  उस  सवाल  को  क्यों  नहीं  उठाऊंगा  ।  यह

 प्रश्न  इस  समय  यहां  नहीं  है
 ।  प्रश्न यह  है  कि

 are  नहीं  देंगे  तो  व्यापारी  का  चालू  भी  सड़ेगा
 भर  किसान  काआ  भी  सड़ेगा  ।  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  इसको  सड़ने  से  बचाने  के  लिये

 श्राप  ने  कौन  से  उपाय  किये हैं  ।  श्राप ने  सेठी

 साहब को  सर्टिफिकेट  दे  दिया कि  वह  वेगास

 दे  रहे  हैं,  लेकिन  वास्तविकता यह  है  कि  वे गन्ज

 नहीं  मिल  रही  हैं
 ।

 म
 भाप  से  फिर  पूंछना  चाहता  हूं--

 शालू  वाले:  किसानों  को  ठीक  दाम  मिलें,

 FEBRUARY.  27,  1982:  for  potatoes  and  a
 Sugarcane  etc.  (CA)

 इसके  लिये  ear  माप  म्रालू  पर  श्ाधारिता

 यदि.  प्राप  ने  विचार  किया  है  तो  उसकी  क्यां

 तस्वीर  श्राप  ने  बनाई  है,  उसके  बारे  में  भी  बतਂ

 लाएं  ?

 इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुये  में

 मंत्री  जी  से  स्पष्ट  जानना  चाहूंगा--में  “स्पष्ट”

 पूछ  रहा  हूं,  जब  कि  श्राप  लोग  “स्पष्ट”

 कहते  हैं  |  स्पष्ट  प्रौर  प्रस्पष्ट  में  बहुत  फर्क

 से.  सफाई.  के  साथ.  बतलाइये--जिन

 किसानों  को  श्राप  ईख  और  चालू  का  सेन

 मूल्य  नहीं.  दिलवा  रहे  हैं,  में  चाहता  हूं  कि
 उनके  लिये  श्राप  समर्थन मूल्य  तय  करें  ।

 जो  लोग  कृषि  का  मूल्य  तय  करते  हैं  क्या

 वे  इन  के  बारे  में  भी  कुछ  करेंगे  ।  इन  लोगों  को.

 तंगी,  परेशानी  और  बदहाली  से  बचाने  के
 लिये  श्राप  ने  जो  बयान  दिया  है  वह  काफी  नहीं

 है,  हमारे  सामने  कुछ  ठोस  बातें  लेकर  जाइये

 ताकि  लोगों  को  विश्वास  हो  कि  उनको  अपनी
 उपज  डिस्ट्रेस-सेल में  नहीं  बचनी  पड़ेगी,

 उनके  लिये  -ाप  समर्थन  मूल्य  तय  करेंगे

 तथा  उनको कम  से  कम  समर्थन मूल्य  तो
 दिलवा  सकेंगे  |

 राब  वीरे  किह  स्पीकर  साहब,

 शास्त्री  जी  ने  जो  कालिंग  प्रटेन्शन  ह  उस  के

 सामने  रखी  दौर  जो  कुछ  उन्होंने  गन्ने की
 कीमत  के  बारे  में  कहा, इन  का.  एक-दूसरे

 से  गहरा  सम्बन्ध तो  है,  इन  को  एक-दूसरे

 से  भ्र लग  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  जो
 कीमत  गुड़  बनाने  वाले  कौर  खाण्डसारी

 बनाने  वाले  दे  पाते  हैं  उस  का  असली  प्राधार

 वह  कीमत  होती  है  जो  फैक्टरी  वाले दे  सकें  ।

 झगर  फैक्टरी  वाले  कीमत  ऊंची  दें,  तो  खंडसारी
 '
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 बनाने  वाले  भी  किसान  को  ज्यादा  कीमत
 देंगे  कौर  फैक्टरी  में  चूंकि  गन्ने  की  खपत

 ज्यादा  होती  है,  वहां  सप्लाई  इतनी  हो

 कि  वह  कम  कीमत  दें  तो  खंडसारी  वाले  भी

 झपने  श्राप  कीमत  गिरा  देते  हैं  ।  पिछले  सालों

 में  यह  देखने  में  श्राया  कि  चूंकि  गन्ने  की
 कमी  होती  थी  कैक्ट्रीज  के  लिये,  इस  वास्ते

 फैक्टरी  वाले  गन्ने  की  कीमत  जितनी  देते  थे,

 उस  के  हिसाब से  फैक्टरी की  तरफ  ज्यादा

 गन्ना  झुकता  था,  ज्यादा  पहुंचता  था  |  खंडसारी

 वालों  को  अपनी  मिलें  चलाने  के  लिये  उससे

 काफी  ऊंची  कीमत  देनी  पड़ती  थी  ।  अब

 की  बार  भगवान  की  दया  से  गन्ने की  फसल

 इतनी  अच्छी  हो  गई  है  कि  फैक्टरी  वालों  को
 TA  की  सप्लाई  में  ज्यादा  परेशानी  नहीं  होगी  |

 है राव  बीरेन्दर  सिह:  वहीं  किसान  भाई
 उसमें  कुछ  नेता ऐसे  भी  थे  जो  क्लीन

 भाई  को  कहा  करते  थे  कि  गन्ने  की  सप्लाई

 फैक्टरी  के  लिये  मत  करो,  हालांकि  वह  काम-

 याब  नहीं  हुये  ।  लेकिन  इस  बार  यह  बात

 सुनने  में  नहीं  मराई  कि  गन्ना  सप्लाई  मत
 करो ।

 श्री  रामावतार  शास्त्री  :  बिहार  में
 किया है,  11  दिन  तक  रोके  रखा  ।

 श्री  राम  विलास  पासवान  (हाजीपुर) :
 बिहार  में  रीगा  चीनी  मिल  में  गोली  चली,

 2  लोग  मारे  गये  हैं  ।  वहां  के  एम०  एंड
 Wo  जेल  में  बन्द  हैं  ।

 राव  बीरेन्द्र  लिह  :  कोई  ज्यादती  की
 होगी ।

 att  र.  साब तार  शास्त्री  :  क्या  यह

 सूचना  श्राप  को  बिहार  सरकार  ने  नहीं  भेजी ?

 PHALGUNA  8,.1903  (SAKA)
 potatoes  and  Sugarcane  etc.  (CA)

 prices  for  x6

 -  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  (बम्बई  उत्तर
 qt)  :  भाज  कल  प्रेस  सेंसरशिप  है,  इसलिये
 खबर  नहीं  मिली  होगी  ।

 राब  बीरेन्द्र  सिह:  स्पीकर  साहब  आपने

 जिस  तरफ  इशारा  किया,  वह  बात  आप

 की  बहुत  हद  तक  सही  है  कि  चूंकि.  -
 की

 पैदावार  म्रम्छी  है  इस  वास्ते  गुड़  बनाने  बालों

 रखा  जा  सकता  हैऔरना ना  ही  सरकार

 किसान  पर  पाबन्दी  लगाना  चाहती  है  ।

 इस  वास्ते  गुड़  की  पैदावार  इतनी  काफी

 है  देश  में,  जहां  हम  अन्दाज़ा  करें  कि  70

 लाख  टन  के  करीब  चीनी  'होगी,  वहां  हम

 अन्दाजा  यह  भी  कर  रहें  हैं  कि  80  लाख
 टन  के  करीब  गुड़  पैदा  होगा  इस  देश  में  ।

 खंडसारी  ज्यादा से  ज्यादा  6,7  लाख

 टन  पैदा  होती  है,  इससे  ज्यादा  खंडसारी

 की  पैदावार  नहीं  है,  तो  गुड़  के  लिये  जो
 गन्ना  जाता  है,  उसके  ऊपर  तो  हम  मजबूर

 हैं,  उसके  ऊपर  हम  ऐसी  कार्यवाही नहीं  कर
 सकते  लेकिन  न  की  कीमत  तभी  अी

 रह  सकती  है,  जब  शुगर  की  कीमतें  भी  अच्छी
 हों  ।  गुड़  बनाने  के  लिये  जो  गन्ना  इस्तेमाल
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 होता  है,  उसकी  कीमत  भी  अच्छी  तभी  मिल
 सकती  है  जब  फैक्टरी  कीमतें  =  अच्छी

 दे ं।

 इंडायरेक्टली इस  तरीके  से  हम  किसान

 की  मदद  कर  रहे  हैं,  जैसा  कि  आपने  देखा

 होगा  कि  पिछले  साल  भी  28  रुपये तक  गन्ने

 की  कीमतें  मिलीं  फैक्टरी  की  तरफ  से  ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  स्टोरेज का  कुछ

 किया,  वहां  फैसिलिटी हों  गुड़  के  लिये  ।
 बैंक  फैसिलिटी हों  ।

 थी  चन्द्रजीत  यादव  (आजमगढ़) :
 अध्यक्ष  महोदय,  श्राप  इन  से  पूछ  लें  कि

 उसकी  मिनिमम  प्राइस  क्यों  नहीं  तय  कर
 देते  जैसे  गेहूं  की,  चावल  की  हैं  ।

 शी  कनजीत  यादव  :  अब  भी  4

 साढ़े  4  रुपये  से  घटकर  2  रुपये  हो  रहा  है

 राव  बीरेन्द्र  सिह  लेकिन  जब  4  कौर

 साढ़े  4  रुपये  गुड़  पिछले  सालों  में  बिका,  उस

 वक्त  किसान  को  फायदा  हुसना,  उस  वक्त

 झगर  कम  कीमत  कर  देते  तो  किसान  को

 नुकसान  होता  या  फायदा  होता  ?

 थ्री  चन्द्रजीत  यादव  जैसे.  सपोर्ट

 प्राइस  देते  हैं,  2  रुपये  बिक  रहा  है  मार्केट

 के  अन्द...

 (व्यवधान )

 राव  बीरेन  सिह  :  अपने  प्रपने  समझ
 की  बात  है  ।  जिस  चीज  की  कीमत  मंडी

 के  झ्रन्दर  पहले  ही  ज्यादा  हो,  उस  कीमत

 से  तो  ज्यादा  से  ज्यदा  सपोर्ट  प्राइस  रखी

 FEBRUARY  27,  1982  for  potatoes  and  28
 Sugarcane  etc.  (CA)

 जा  सकती  है,  तो  सपोर्ट  प्राइस  का  एलान

 करने  से  नुकसान  हो  सकता  है,  कोई  फायदा

 नहीं  हो  सकता  है  क्योंकि  इससे  प्राइस  नीचे
 जाती है  ।

 शी  चन्द्रजीत  यादव  :  गुड़  दो  रुपये  किलो
 बिक  रहा  है  ।

 राव  कीरे  लिह  जी  हां,  मालूम  है  ।

 2  रुपये  किलो  भी  बिक  रहा  है,  कहीं  ज्यादा

 भी  बिक  रहा  है  |  बंगाल  में  कहीं  बरच्छा
 भी है  4  रुपये  भी  बिक  रहा  है,  फिर  गुड़
 की  क्वालिटी.  पर  फर्क  पड़ता  है  ।

 12.0  hrs.

 जिन  प्रदेशों  के  अन्दर  गुड़  अच्छा  नहीं
 बनता,  वहां  2  रुपये  किलों  से  नीचे  भी  बिक

 लोग  चीनी  से  भी  बेहतर  कीमत  देने  को
 तैयार  होते  हैं  ।

 की  वजह  से  आपने  देखा  है  कि  पिछले  साल

 किस  तरह  से  गन्ने  की  पैदावार में  बढ़ोतरी

 हुई  है  ।  64  लाख  टन  से  ऊपर  चीनी  की

 पैदावार  पहुंच  चुकी  है  इस  देश  के  अन्दर
 औौर  यह  इस  सरकार  की  नीतियों  के  कारण

 हुमा  है  ।  जब  पिछली  सरकार  चालू  हुई,

 तो  38  लाख  टन  हमारी  चीनी की  .  पैदावार

 इस  देश  में  रह  गई  थी  कौर  जव  यह.  सरकार

 बनी,  तो  प्रधान  मंत्रीं  जी  ने  खुद  आदेश  दिये
 चीफ  मिनिस्टरों को  कि  10  रुपये  प्रति

 wierd  से  कम  तो  गन्ने  की  कीमत  देनी  हीं

 नहीं  है  कम  से  कम  साढ़े  श्राठ  पर  सेंट
 रिकवरी  पर  ।

 थी  चख जीत  यादव  :  महाराष्ट्र  और

 दूसरी  जगहों  पर  किसानों  के  लड़ने  से  ऐसा
 gr  हे

 ?
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 राब  सोरेन  सिंह  :  किसानों  के  लड़ने

 से  ऐसा  नहीं  हुमा  है  ।

 थी  हरिकेश  बहादुर  :  किसानों  की

 ,  परवाह  यह  सरकार  नहीं  करती  है
 ।

 राव  बीरेन्द्र  सिह  :  यह  सरकार  किसानों

 की  है  कौर  किसान  इस  सरकार  के  हैं  ।

 आप  क्यों  खवामख्वाह  बीच  में  पड़ते  हो  |

 इस  सरकार  ने  इस  तरीके  की  नीति  बनाई

 कि  पहले  ही  साल  में  किसानों  को  26  रुपये

 प्रति  क्विंटल  गन्ने  की  कीमत  मिली  कौर

 चीनी  की  पैदावार एकदम  38  लाख  टन

 से  बढ़कर  52  लाख  टन  एक  वर्ष  के  इन्दर

 हो  गई  ।  इसके  बाद  52  लाख टन  से  70

 लाख  टन  चीनी  की  पैदावार  का  हम  अन्दाज़ा

 लगा  रहे  हैं  और  150  मिलियन टन  से

 लेकर  मब  की  बार  180  मिलियन  टन  गन्ने

 की  पैदारवार  का  अन्दाजा  लगा  रहें  हैं  ।

 यह  एक.  रिकार्ड  है  चीनी  और  गन्ने  की

 को  रिकार्ड  दाम  भी  दिया  है  ?

 af

 श  किया  :  i

 हुआ

 -  4  न

 4

 3

 प्राइस

 ल

 PHALGUNA  8,  1903  (SAKA)  prices  for  30
 wa,  Sugarcane  etc.  (CA)

 एक्सपोर्ट  करने  का  भी  फैसला  करेंगे  ।  ज्यादा

 पैदावार  हो  जाय,  तो  एक्सपोर्ट  हो  जाय  और

 किसानों  को  ज्यादा  पैसा  मिल  जाये  |

 -्  महोदय:  श्राप  एक्सपोर्ट  करिये  ।

 राव  वीरेनतिह लिह  :  इसी.  तरीके से

 खंडसारी  का  भी  है  ।  किसी  जगह  भी  20

 रुपये  से  कम  पैसा  नहीं  मिल  रहा  है  ।  मिलों
 के  प्रन्दर  20  रुपये  से  लेकर  26,  27  और
 28  रुपये तक  अलग-प्रलय प्रांतों  के  प्रन्दर

 गन्ने  की  कीमतें  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  मुकर्रर  की

 हैं।  मैं  यह  भो  वता  दूं  कि  स्टेट.  सरकारें

 भारत  सरकार  की  नीति  के  मुताबिक  कौर

 प्रधान  मंत्री  जी  की  खास  हिदायत  के  मुताबिक

 झपने  आप  ऊंची  से  ऊंची  कीमत  दिलाने  की

 कोशिश  करती  है,  जिसकी  वजह  से  यह  हो
 रहा  है  कि  गन्ने  की  पैदावार  ज्यादा  हुई  है

 और  मिलों  में  भी  उस  की  खपत  ज्यादा  है  ।

 कुछ  एरियर्स  श्री  की  बार  ज्यादा  रह

 गये  हैं  लेकिन  जत्र  शूगर  का  मौजूदा  सीजन
 शुरू  किया,  तो  उस  वक्त  तक  रिकवरी

 अच्छी  हो  चुकी  थी  और  ररियर्स  इ  तने  खत्म

 कर  दिये  थे  कि  1  पर  सेंट  एरियर  रह  गये

 थे,  जो  इतने  कम  कभी  नहीं  रहे  थे  ।  हमने
 इस  पर  खास  तौर  पर  ध्यान  दिया  है  कौर

 स्टेट  गर्वनमैंट  से  हम  दरख्वास्त  करते  रहते
 हैं  ।  उनके  अफसर,  उन  के  इस  महकमें में
 काम  करने  वाले  लंग  इस  चीज  पर  निगाह

 रखे  कि  जहां  भी  फैक्टरी  के  भ्रमर  किसानों
 का  पैसा.  ज्यादा जमा  हो,  उस  पर  फौरी

 एक्शन लें  कौर  हमें  इत्तिला दें  ।  हम  भी

 इसके  बारे  में  रिपोर्ट  लेते  रहते  हैं  कौर  हम
 कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  ये  एरियर्स  ज्यादा  न

 होने  पायें  ।  पहले  जो  36  परसेंट  तक  एरियर्स

 सरकार  भाई  है,  21.  22  परसेंट से  ज्यादा

 एरियर्स  एक  सीजन  के  बीच  में,  जनवरी,
 फरवरी में  भी  कभी.  नहीं  होने  पाये  ।

 लेकिन  सीजन  ज्यों  ही  खत्म  होगा,  जैसा
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 हमारा  कायदा  है  कि  14  दिन  के  झज्जर
 सारा.  हिसाब  किताब  क्लीयर  होना  चाहिये,
 हम  उम्मीद  करते  हैं  कि  ये  एरियर्स  खत्म  हो

 जावेंगे  ।  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब

 मौजूद  हैं,  इनसे  भी  हम  दरख्वास्त  कर  रहें
 है ंकि  डेक्ट्रोज  को  कुछ  ज्यादा  क्रेडिट

 फेसिलिटीज दे  दी  जायें  ताकि  गन्ने  के

 एरिया  खत्म  हो  जायें
 ।

 यह  देश  के  उत्पादन
 के  हित में  होगा  ।  उनका  महकमा  इस  तरफ

 ध्यान  दे  रहा  है  भ  हम  यह  उम्मीद  करते
 हैं
 देंगे ।

 (व्यवधान )
 एक  माननीय सदस्य  :  अध्यक्ष  जी,

 गन्ने  का  भाव  10-12  रुपये  कैपिटल  हो

 गया हैं  ।
 (व्यवधान )

 राव  बोर  सिह  :  आलू  के  मुतल्लिक

 मैं  इतना  श्री  करना  चाहूंगा,  चालू की
 पैदावार  पिछले  सालों  की  निस्बत  काफी

 बढ़ी  है  ।  जहां  हमारी  पैदावार  95-96

 लाख  टन  तक  होती  थी,  प्रव  वह  उससे  ऊपर

 झरा  गयी  है  ।  श्रब की  बार  105-106  लाख
 टन  के  करीब  पैदावार  करने  की  हम  उम्मीद

 कर  रहे  हैं  ।  यू०  पी०,  वेस्ट  बंगाल  कौर
 बिहार  इन  प्रांतों  में  आाल  की  पैदावार  ज्यादा

 होती  है  ।  यू०  पी०  से  हमें  शिकायतें  श्री

 रहीं  हैं  क्योंकि  45  परसेंट  के  करीब  चालू

 की  पैदावार  यू०  पी०  में  होती है  ।  यूपी०

 में  भी  कुछ  जिलों-जैसे  फर्रूखाबाद,  इटावा
 में  अधिक  पैदावार  होती  है  भीर  अब

 गाजियाबाद में  भी  |  ज्यादा  पैदा  होने

 लगेगा  ।  इन  जगहों  पर  हम  अपने  अाफिसरों
 को  भेजते रहे  हैं  ।

 जैसा  कि  मैंने  स्टेटमेंट  में  कहा  था  कि
 झगर  चालू  को  मार्किट सपोर्ट  देना  है
 तो  जैसा  कि  हमने  महाराष्ट्र  भीर  गुजरात

 में  प्याज  के  मामले  में  किया  हमने  यूं  पी-
 को  भो  सुझाव  दिया  था  कि  स्टेट  की  एजेंसिया

 कि  ये  किसानों  को  परेशान  नहीं  होने

 लिलि
 ete,

 , (04 1क *तकन  ।

 संदल  गवर्नमेंट  कौ  न  हो  तो  ean

 को  काफी  मदद  मिल  सकती  है  ।  मगर  भालू

 के  मामले  में  भी  स्टेट  गर्वनमेंट की  एजेंसियां

 हिस्सेदारी  लेने  लगें  तो  इससे  सेंट्रल  गवर्नमेंट
 '

 को  भी  हिम्मत  होगी  ।  .हम  गवर्नमेंट  एजेंसियों

 के  जरिये से  आधा  मरालू  खरीदने को  तैयार

 हैं  भरोर  उसमें  नुकसान  उठाने  को  तैयार  हैं  ।

 (व्यवधान)

 यह  ठीक  है  कि  यू०वी०  गवर्नमेंट  ने

 कभी  हमारी  तजवीज  को  मंजूर  नहीं  किंया ।

 इसका  एक  इलाज ही  ही  सकता है  कि
 area  की  मूवमेंट  हो  जेसा  कि  पिछले  साल

 हमने  किया  था  |  यू०  पी०  के  चीफ  मिनिस्टर

 ने  कुछ  इस  बात  को  माना  है  कि  अ्मर  बेगम

 की  मूमेंट  प्र्छी  तरह  से  हो  जायगी  तो  ज्यादा
 परेशानी.  नहीं  होगी  ।  रेलवे  मिनिस्ट्री

 के  सहयोग  से,  रेलवे  वेंगल  की.  सप्लाई

 पिछले  साल  बहुत  अ्रच्छी  रही  है  ।  WaT  की  बार

 भी  रेलवे  मिनिस्ट्री  बहत  अच्छा  सहथोगव  रही
 है  ।  हम  उसका  शुक्रिया  अदा  करते  हैं  ।

 हमें  इस  बात  की  तसल्ली  है  कि  वेगास  की
 की  कमी  नहीं  है  ।

 अगर  बेगम  की  मूवमैंट होती  रही

 तो  आज  भी  हिन्दुस्तान  में  ऐसी  जगहें  हैं
 जहां  चालू  की  कीमत  ज्यादा  है  ।  यू  ०पी०
 में  रोजना  तीन  सौ  टन  आलू  खरीदा

 जायगा  प्रर  यह  मार्च  के  आखिर  तक  चलेगा  |

 यह  मार्किट  रेट  पर  खरी  दा  जायगा  ।  इससे

 अपने  श्राप  कीमतें  ऊपर  जायेंगी  ।  यह  तरीका

 है  कीमत  बढ़ाने  का,  किसानों  की  मदद  करने

 का  ।  पंजाब  में  हमने  150  टन  चालू  ख  बने
 का  फैसला  किया  है।  उसमें  लट  की
 एजेंसी  भी  शामिल  है,  भारत  सरकार की

 भी  शामिल हैं  ।

 आपकी  -  सवर  हो?



 -3  Remunerative

 राब  बीरेन्द्र  सिह  :  हमने  पहले  से  ऐसा

 इंतजाम  किया  था  ।  जब  एकदम  जनवरी-

 फरवरी  में  चालू  पकता  है  भ्रमर  हम  शुरू  से
 ही  परचेज  करने  लगें  तो  गलत  होता  है  ।

 हमें  मार्किट  को  देखना  पड़ता  है,  उस  पर
 निगाह  रखनी  पड़ती  है  ।

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  जी  ने  भी

 एक  शिकायत की  है  ।  मुमे  तो  तसल्ली

 थी  कि  वेंगन्स मिल मिल.  रहे  हैं  ।  उसके  बाद

 भी  मैंने  पता  लगाया  ।  उस  वक्त  भी  मेरी

 बात  ज्यादा  दुरुस्त  रही  और  वाजपेयी  जी

 की  बात  में  कोई  वजन  दिखायी  नहीं  िा  ।

 श्री  अटल  बिहारी  बाजपेयी  :  पहले

 कहा  तार  नहीं  श्राया  ,  गब  कहा  खबर  नहीं
 आयी ।

 श्री  हरीश  Wad  (अल्मोड़ा)  :  यू०  पी०

 गवर्नमेंट ने  कहा  है  कि  वेगास की  कमी  है  |
 (व्यवधान )

 राव  बींरेन्  सिह  :  चेयरमैन  पोटेटो
 मर्चेंट  एसोसिएशन की  तरफ  से  वाजपेयी

 जी  के  पास  तार  आया  है  ।

 श्रो  प्रश्न  जाएगी  बाजपेयी  :  वेगन्स
 fetal  कहिमे  ?

 राब  बिरेन्द्र  सिंह:  तार  में  शिकायत
 की  है  कि--

 “No  छु0 "1  supplied  as  yat  since
 Februaty  13.  Hundred  indents
 registered.  Potatoes  lie  'n  godown’
 dry'ng  Loss—mmediate  clearence

 solic't2d.’,

 बैसे  तो  बड़ी  शायरी  की  गई  है  इसके  अन्दर ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  तार  की  इंक्वायरी

 करवाइये  ।

 रव  बरंन  सिंह  :  स्पीकर  साहब,  मेरे

 पास  जो  इत्तला  आईह,  उसके  मुताबिक
 15  फरवरी  को  14  वगन  सरेंडर  कर

 दिये  गये.  ।

 at  अटल  बिहारी  बाजपेयी  :  कहां  ?

 राव  वीरे  लिह  :  यू०  पी० में  1  और

 16  तारीख  को  166  वैगन  सरेण्डर  हो
 गये  ।  ये  त  उल्टे  वैगन  सरेण्डर  हो  रहें

 हैं  ।

 To,  सुब्रह्मण्यम  स्वामी  :  उन  वैगनों
 में  कहवनहं  थे,  एसा  सरेण्डर  कर  रहे

 हैं  1

 राव  बोरिस  किह  :  यह  स्थिति  है  ।  हो

 सकता हूँ  कि  विस  खसस्टेश  पर  वरन्
 दिक्कत  हुई  ह,  उसकी  जानकरी  हम  ले  ले  मे

 किसी  बड़े  मण्डी  की  बत  हती  तो  पत्ता

 लग  जात! ।

 भें  ग्राम  करता  हु ंकि  वाजपेयी  जी  को

 मेर  जवाब  से  कुड  तसल्ली  हो  गर  होंगी,
 बसे  उनकी  आदर  नहीं  हू  तसल्ली  हने  को  ।

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY
 (Bombay  North  East):  The  Minister
 has,  in  his  statement,  pointed  out  how
 there  is  record  production.  In  fact,
 frequently  we  hear  Mr.  Birendra  Singh
 going  round  the  co:  ntry  and  making
 statements  about  record  production
 and  rise  in  production.  Atthe  same
 time,  prices  for  the  consumer  are  also

 rising,  and,  therefore,  everybody  is

 puzzled.

 In  America,  the  policy  of  Presi-
 dent  Reagan  in  economic  matters
 has  become  such  a  laughing  stock  that
 they  have  givena  name  ‘Reagonomics’
 toit.  Inthesame  way,  there  is  anew
 ‘Indiraconomics’  here.  At  least  it
 was  not  there  in  the  Economics  which
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 I  did  teach  in  the  classes.  As  a  pro-:
 fessor,  I  used  to  teach  that  if  product-
 tion  goes  up,  prices  will  come  down.
 But  under  Rao  Birendra  Singh,
 production  is  rising  and  the  prices  are
 also  rising.

 PROF.  N.G.  RANGA  (Guntur):
 Prices  should  not  Ibe  allowed  to  come
 down.

 DR.  SUBRAMANIAM  SAWMY:
 Prof.  Ranga’s  additional  theorem  is
 that  prices  should  not  be  allowed  to
 come  down,  exceptin  All  India  Radio
 where  they  say  prices  are  coming
 down.  So,  there  is  complete  and  total
 confusion  in  the  Government  cf  India
 on  the  question  of  sugarcane  prices.

 ।  would  give  you  an  ample.
 ,  Sir,  you  will  appreciate it,  becayse  you

 gre  an  able  farmer,  doing  very  well,
 द  am  told.  Now  I  should  call  you
 an  absentee  farmer.

 MR.  SPEAKER:  Do  you  go  by
 what  you  hear.

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY:
 Unless  you  give  a  dinner  party  ‘in
 your  farm,  how  we  will  we  know  ?

 MR.  SPEAKER:  The  suggestion
 is  welcome.

 DR.SUBRAMANIAM  SWAMY:
 This  is  an  assurance  on  the  floor  of
 the  House.

 The  Agricultural  Prices  Comm-
 ission  recommended  Rs.  15.50  per
 quintal  as  price  for  sugar  cane.
 Government  has  fixecl  Rs.  30/-  which
 is  the  same  as  last  year;  and  it  is
 only  50  paise  more  than  the  previous
 year.  It  is  quite  clear  that  the  prices
 of  fertilizers—fertilizer  prices,  in-
 cidentally  during  the  Janata  regime,
 to  refresh  the  memory  ofthe  Minister
 during  the  Janata  rule  was  Rs.  74
 per  bag;  today,  it  is  Rs.  125  per  bag
 and  even  then  you  cannot  get  urea.

 You  cannot  deny  that.  I  know  that
 in  your  answer  you  are  going  to  evade
 this.  The  input  Prices  have  all

 FEBRUARY  27,  1982

 concerned.

 for  potatoes  and  36.0
 Sugarcane  etc.  (CA)

 gone  up.  The  Agricultural  Prices
 Commission  is  always  doing  a  very
 conservative  job,  as  far  as  farmers  are

 They  have  recom-
 mended  Rs.  15.50  and  ‘you  have
 fixed  Rs.  13.  This  is  one  confusion.
 And  then  Mrs.  Gandhi  writes  letters
 to  all  the  Chief  Ministers  saying,
 please  ensure  that  the  farmers  at
 least  get  so  much  which  is  more  than
 what  the  Government  has  fixed.
 And  the  factories  ultimately,  accord-
 ing  to  the  Minister,  are  giving  in
 between  Rs.  16  to  Rs.  28;  and  _  this
 has  created  a  total  confusion  in  the
 sugarcane  level.

 RAO  BIRENDRA  SINGH:
 Now  it  is  Rs.  20  or  Rs.  19.

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY:
 Then  why  don’t  you  accept  the  min-
 imum  price  ?  That  is  one  of  the
 very  important  points.  There  is  a
 memorandum  from  the  sugarcane
 factory  owners  presented  to  the  Agri-
 cultural  Prices  Commission.  You
 please  check  it  up.  There  they  have
 said  that  they  are  quite  embarrassed
 by  the  Government  making  these
 statutory  minimum  prices  so  low:
 and  then  allowing  room  for  the  State
 Governments  to  pressurise  them  to
 fix  a  higher  price;  and  this  leads  to
 a  lot  of  coercion,  because  the  Govern-
 ment  fixed  a  very  low  price  and  the
 farmer  wants  another;  and  then  the
 State  Governments  enter  into  the
 picture  and  try  to  fix  something  in
 between.

 1  am  coming  straight  from  Bom-
 bay.  There  is  a  story  on  the  front
 page  of  Bombay  daily  paper  that  the
 Chief  Minister  of  Maharashtra  has
 told  the  sugarcane  growers  in  Maha-
 rashtra  to  donatc,  I  think,  Re.  1
 per  tonne  to  the  Chief  Ministers  Re-
 lief  Fund.  So,  in  turn,  they  have  said,
 “Last  time  your  predecessor  took
 away  our  money  under  the  name  of
 Prathisthan ;  kindly  divert  that  moncy
 because  we  thought  that  wis  for
 the  CM?’s  Relief  Fund  and  not  for
 CM;;  and  this  should  be  taken  away.
 There  is  a  controversy.  So,  the.Chief
 Minister  has  given  a  threat  to  the
 Maharashtra  farmers:  if  you  do  not
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 cooperate,  you  are  going  to  be  in
 trouble.  Pléase  have  a  look  at  it.
 Why  is  it  so  ?  It  is  so  because  your
 pricing  policy  is  faulty.

 The  Agricultural  Prices  Commis-
 sion  recommends  one  Price  and  you
 decide  a  lower  price:  the  Prime  Mini-
 ster  decides  a  third  price  and  the
 fourth  price  the  State  Governments
 enter  into  and  start  negotiations  using
 bribery,  coercion.  I  do  not  know  what-
 ever  is  there  in  the  palm:

 साम  दम  दण्ड  भेद

 I  do  not  know.  They  say  they  are
 doing  a  wonderful  job.  Our  Ministers
 also  used  to  talk  in  the  same  compla-
 cent  way:  they  realised  a  little  later
 what  was,happening  in  the  country.
 (Interruptions)  No  illusion  to  those
 sitting  here.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:
 Present  company  always  excluded.

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY  :
 I  would  like  the  Minister  to  say  whe-
 ther  he  will  take  any  step  for  making
 clear  the  statement  of  the  Government
 regarding  price  policy.  If  you  have
 an  expert  commission  like  the  Agri-
 cultural  Prices  Commission,  then  at
 least  try  to  work  within  that  ;  if  you
 cannot,  then  put  out  an  explanation.
 Do  not  allow  the  Prime  Minister  to
 write  another  letter  to  the  Chief
 Ministers;  and  then  do  not  allow  the
 State  Chief  Ministers  to  engage  in
 further  negotiations.  Have  some  clarity.
 ‘This  is  what  the  farmers  want  from
 the  Government;  they  are  not  terribly
 been  that  you  should  give  them  the
 price  they  demand,  but  that  the
 Goverrment’s  policy  should  be  clear
 and  understood.

 ‘The  Minister  has  denied  that  there
 had  been  agitations  of  farmers;  there
 had  been  tremendous  agitations  even
 in  Maharashtra.  I  would  like  to  re-
 fresh  the  memory  cf  the  Minister
 here  that  all  of  us  underwent  deten-
 tion,  arrest.  In  fact,  you  must  have
 received  arrest  orders.  Prof.  Madhu
 Dandavate  was  arrested.  1  was
 also  arrested  in  Raigarh  which
 happens  to  be  Mr.  Antulay’s  District;
 of  course,  we  were  not  kept  in  jail
 very  long;  that  was  only a  rchearsal;

 and  I  am  sure,  on  later  occasions,  we
 will  be  kept  for  a  longer  period.
 Four  lakh  people  who  are  sympathisers
 of  the  Janata  Party  in  Maharashtra
 went  to  jail’during  the  last  week  of
 December  and  the  Minister  says  ‘I  do
 not  know.”  I  am  sure,  in  U.  P.  and
 Bihar,  the  same  kind  of  things  took
 Place.  In  fact,  in  the  Assembly,  this
 matter  was  discussed  regarding  the

 agitation  of  farmers.  For  this,  lamin
 agreement  with  our  friend  whose
 sympathies  are  nct  really  for  the
 farmers.

 है  nterrupt  ion)
 He  is  afraid  that  I  am  going  to

 refer  to  the  soviet  Union.  So,  :  am
 withdrawing  that.  (Interruptions).
 Therefore,  I  would  like  the  Minister
 to  come  with  an  integrated  approach
 to  this  sugarcane  problem,  because  it
 is  a  most  vital  input  to  a  very  import-
 ant  rural  industry.  You  come  to
 Maharashtra.  I  know  in  his  parts,  it
 is  not  so  developed;  but  in  Maharash-
 tra,  the  sugarcane  industry  has  now
 become  a  basic  rural  industry  from
 which  you  can  make  packing  paper,
 alcohol,  synthetic  rubber  and  also
 use  it  occasionally  to  forget  the  situa-
 tion  you  are  in.

 On  potatoes,  the  Government  has
 made  it  quite  clear  that  it  a  crime
 to  produce  them;  and  evey  time  when
 the  poor  potato  farmers  produce  them,
 they  have  to  suffer  the  price  slump.
 According  tothe  Minister,  the  Govern-
 ment  is  alive  to  the  _  situation,
 but  the  farmers  are  dead.  What
 is  the  use  of  Government  being
 alive  to  the  situation?  The  consumers
 today  are  paying  a  huge  amount.
 In  Assam,  where  there  is  an  agitation
 going  on,  the  people  are  complaining
 of  the  neglect  of  the  Centre  towards
 that  state.  The  price  of  potatoes  is  Rs.
 170  per  quintal  In  U.  P.,  it  is  Rs.  30
 per  quintal.  The  distance  is  not  much.
 He  says,  “The  wagons  have  been  pro-
 vided”.  I  do  not  know.  The  U.  P.
 Government  have  complained;  their
 Minister  has  gone  on  record  compain-
 ing  that  enough  railway  wagons  are
 not  avilable.  If  somebody  tells  you
 that  railway  wagons  are  available,
 then  you  will  have  to  recheck  this
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 matter.  In  fact,  I  would  like  the  Minis-
 ter  to  take  people  like  us,  a  parliamen-
 tary  delegation.  You  come  to  Jullun-
 dur.  ।  was  in  Jullundur  recently.
 The  farmers  are  weeping  there.  In
 Farukabad,  in  Mainpuri,  they  are  all
 weeping.  But  the  farmers  of  Assam
 are  getting  Rs.  170  per  quintal.  How
 much  is  the  disparity  there?  And  _  this
 is  the  thing  that  is  striking  evrybody
 thatthe  farmer  isnot  happy,  because
 he  sees  what  he  is  getting  and  what  is
 the-e  in  the  market;  whether  it  is  sugar-
 cane  or  potatoes;  he  sees  a  big  gap,  un-
 explained  gap.  Whyisthis  happening?
 I  would  like  the  Government  to  come
 forward  again  with  a  plan.

 I  will  coriclide  by  asking
 two  or  three  questions.  first
 of  all,  what  happens  to  the  world
 Bank  finance,  NCDC  aided  project
 for  cooperative  cold  storage
 building?  Is  it  scrapped  or
 have  you  kept  it  going  on?  Do  you
 know  whether  such  a project  existes?
 I  know  that  such  a  project  exists.  I
 have  seen  it  from  yourown  Ministry’s
 records.  What  happens  to  the  Central
 Potatoes  Research  Institute  in  Simla?
 They  have  developed  something  called
 solar  dehydration  which  quickly  in
 three  hours  converts  potatos  into
 potato  chips.  So,  potatos  can  also  be
 converted  into  potato  alcohol  for
 his  information  and  alcohol  can  be
 then  converted  into  synthetic  rubber.
 T  know  that  he  knows  only  one  use  of
 it.  I  would  like  to  tell  him  the  other
 use  also.

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  You
 may  be  knowing  the  other  one  also,
 processed  through  the  body.

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY:
 Now  the  U.  P.  Government  has  said
 that  they  have  got  1.7  million  "tonnes
 of  potatos  as  surplus  and  they
 have  sent  potatos  out  of  the  state
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 also.  Ishe  prepared  to  form  a  Potatos
 Corporation  which  will  deal  with  the
 export  not  only  outside  the  State
 but  also  outside  the  country.  I  want
 an  answer  to  all  these  questions  from
 him.

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  Mr.
 Subramaniam  has  again  talked  about
 the  points  which  have  already  bcen
 replied  to.  I  have  explained  time  and
 a  gain  the  minimum  support  price  for
 sugarcane  which  is  the  statutory  price
 on  the  basis  of  which  we  calculate  the
 cost  of  production  of  the  factory
 for  purposes  of  giving  them  price  for
 levy  content  of  the  sugarcane  produc-
 tion.

 12.25  hrs

 [Mr.  DEPUTY  SPEAKER  in  the  Chair]

 sixty-five  per  cent,  ie.  that  remains
 at  Rs.  13/-as  it  was  last  sear.  But  that
 is  not  price  which  is  meant  to  be  paid
 to  the  farmers.  It  has  no  relevance  to
 what  the  price  actualsly  x  paid  to  the
 farmer  by  the  factories.  This  i;  only
 our  calculations  there  is  a  very  large
 cushion  within  which  the  factories
 can  adjust  the  price  which  they  have
 to  pay.  There  is  good  profitability
 in  the  industry.  And  knowing  all  that
 we  fixed  Rs.  13  as  we  have  done,  as
 the  statutory  minimum  price  for
 purpose  of  getting  levy  sugar  from  the
 factories.  But  we  know  that  the
 factories  are  in  a  position  to  pay  ०
 much  higher  price  to  the  farmers  and’
 that  iswhy  we  ensure  that  the  factories
 pay  a  good  price  to  the  farmers.  What
 the  APC  recommended’  was  also

 ‘a  price  based  on  the  cost  of  pro-
 duction  of  the  farmer.  But  they  did
 not  take  into  consideration  this  im-
 portant  factor.  The  APC  recommends
 remunerative  prices  for  the  farmers.
 The  APC  does  not  recommend  the
 price  for  obtaining  levy  sugar  from
 the  factories.  And  that  is  the  difference
 you  would  kindly  understand.  That.
 is  why  these  two  prices  andevennow
 the  prices  which  the  farmers.are  get~
 ting  are  more  or  less  the  same  as  they
 got  last  year  and  they  are  quite  happy.



 ।  Remunerative

 श्री  रामावत  र  शास्त्री  :  नहीं,  नहीं ।

 राव  करनर किह  :  शास्त्री  जी,
 पिछले  साल  19  रुपये  से  22  रुपये  तक  के
 रेंज  में  सरकार  ने  किसानों को  कीमतें

 “*  दिलवाई |

 and  this  year  it  has  been  fixed  at  Rs.
 20.50,  the  minimum.  It  will  not  be
 less  than  Rs.  20.50  which  means  it  is
 higher  than  the  minimum  which  was
 Jast  year  Rs.  19/-.  This  is  आ  fact.

 श्री  रामावतार  शास्त्री  :  लेविन  22

 रुपये  वहां मिल  रहा  है.  ?

 राव  वीरेन्ट  सिंह  :  22  रुपये भी

 मिल  रहा  है  कड़ों  न  कही ं।

 DR.SUBRAMANIAM  SWAMY  :
 But  if  the  market  price  is  Rs.  7,  how  is
 the  gap  to  be  explained?

 RAO  BIRENDRA  SINGH  :
 Minimum  price  of  what?

 DR.SUBRAMANIAM  SWAMY:
 Of  tree  sale  sugar.

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  No.
 For  free  sale  sugar  it  is  generally  bet-
 ween  Rs.  6  and  6.50  and  we  want  to
 maintain  it  at  that  leval  because  if  we
 bring  the  prices  down,  it  is  in
 our  hands——it  is  a  very  delicate
 arrangement,  the  balance  can  be  upset
 by  more  releases  of  free  sale  sugar  and
 we  have  to  keep  a  constant  watch  on
 the  situation  so  that  the  farmer  gets
 remunerative  price  for  the  sugar  cane,
 factories  have  the  capacity  to  pay  him
 a  good  price,  and  the  factories  do  not
 run  into  losses.  We  have  to  keep  the
 consumer,  the  farmer  and  the  industry
 in  mind——all  these  three.

 DR.SUBRAMANIAMSWAMY:
 You  can  do  it  by  de-control.  you  can
 just  de-control.

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  You
 ‘tried  it,  You  tried  that  once  and  you
 adupted  our  policy,  once  again.  You
 did  not  try  to  rectify  the  damage.
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 DR.SUBRAMANIAMSWAMY:
 No,  we  did  not  .  It  was  Mr.  Charan
 Singh  and  Yashwantrao  Chavan  who
 did  it.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  You
 can  say  straight-away  the  previous
 Government.  Do  not  mention  the
 names.

 DR.SUBRAMANIAM  SWAMY:
 Ts  it  unparliamentary,  Sir?

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  I
 hope  there  will  not  be  any  confusion
 any  longer  in  the  mind  of  Swamy  as
 the  confusion  was  there  and  not  in
 the  Government  policy.

 He  has  talked  about  potatoes.  I
 agree  that  the  prices  in  Assam  of
 potatoes  are  ruling  high  in  the  market.
 But  all  these  potatoes  that  are  being
 purchased  from  _  U.  P.  are  also  going  to
 Assam  so  that  the  prices  come  down
 there.

 DR.SUBRAMANIAMSWAMY:
 Potato  is  on  its  way  just  now?

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  No.
 no.  They  have  been  going  for  a  Jong

 time.  The  wagons  have  been  rolling.
 And  I  hope  Mr.  Swamy  knows  that
 Assam  it  self  produces  quite  a  large
 quantity  of  potatoes.  It  is  one  of  the
 large  potato  growing  states.

 DR.SUBRAMANIAM  SWAMY:
 Only  4.per  cent  of  the  total  potato  is
 produced  there?

 RAO  BIRENDRA  SINGH:  So,  I
 hope  the  priccs  wherever  they  are  rul-
 ing  high  in  the  market,  willcome  down,
 that  the  purchases  being  undertaken
 by  the  various  agencies  in  potato
 growing  states  and  the  sugar  cane
 growers  are  being  looked  after.

 The  factories  are  running  very
 smoothly.

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY:
 What  about  cold  storage  ?

 RAO  BIRENDRA  SINGH:
 We  are  trying  to  increase  the  capa-
 city  of  cold  storage.  In  UPI  think
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 itis  about  12  lakh  tonnesat  present
 total  in  the  cooperative  sector.  5
 lakh  tonnes  have  been  added  recently.
 ¥n  the  cooperative  sector,  we  have  also
 our  rural  godown  scheme.

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY:
 What  happened  to  the  project  of
 NCDC  with  World  Bank
 finance  ?

 RAO  BIRENDRA  SINGH:
 It  is  goingon.  They  are  all  in  hand.
 That  is  why  the  capacity  is  increasing.
 in  all  the  States  that  are  covered  by
 the  project.

 Potato  production  has  been  going
 up  very  steadily.  Our  Potato  Res-
 earch  Institute  in  Simla  which  Dr.
 Swamy  mentioned  so  nicely—some-
 times  he  has  a  sensible  thing  to  say
 and  remember....

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY:
 Sometimes  ?

 RAO  BIRENDRA  _  SIGNH:
 It  is  only  on  account  of  the  good
 seed  produced  by  this  Institute  that

 potato  production  has  picked  up  in
 this  country.  Our  scientists  are  now

 producing  sced  which  can  be  sown  in
 the  plains  and  which  could  also  be

 produced  in  the  plains.  So  far  good
 seed  has  been  possible  tobe  produced

 higher  altitudes.

 DR.  SUBRAMANIAM  SWAMY:
 You  have  sacked  the  Director  there.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  That
 is  not  in  the  calling  attention.

 RAO  BIRENDRA  SINGH:
 About  sugar  factories,  as  I  said  even

 though  there  is  some  talk  among  some
 leaders  of  the  opposition  parties  for

 inciting  the  farmers,  they  are  satis-
 fied  throughout  the  cruntry  (Jn-
 terruptions)

 Out  of  a  total  of  303  mills  last

 year  at  this  time  in  February,  215
 were  running.  This  year  315.0  mills

 are  running  out  of  323.  That  shows
 that  sugar  production  is  going  on

 at  ०  very  high  rate.  We  have  already
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 produced  about  10°  lakh  tonnes  more-
 than  last  year's  production  at  this
 time  of  the  year.

 MR.  DEPUTY-SPEAKER:  Shri
 Chitta  Basu—he  is  not  present.
 Shri  Rawat.

 sit  हरीश  सिह  रावत:  (अल्मोड़ा) :
 उपाध्यक्ष  महोदय,  यह  तो  सत्य  है  कि
 जितना इस  सरकार  ने  किसानों के  लिए
 किया  है,  मैं  समझता हूं  कि  अ्तीत  में

 किसी ने  नहीं  किया  ।  कृषि-उत्पादन को
 बढ़ाने पर  मंत्री  महोदय  जितना  ध्यान  दे

 मैं  उनसे  सहमत  हूं  कि  सरकार  की  नीति  है

 कि  किसानों  को  उनके  उत्पादन  का  लाभकारी

 मूल्य  प्राप्त  हो  ।  लेकिन इस  समय  गन्ने
 के  लाभकारी  मूल्य के  संदर्भ  में  गन्ना  मिलें
 बाधक  बनी  हुई  हैं  ।  वास्तविकता यह
 हैकि  केन्द्र  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  को
 निर्देश  दिए गए  हैं  कौर  राज्य  सरकारों

 के  द्वारा  मिलों  को  कहा  गया  है,  मगर  मिलें
 उसका  पालन  नहीं  कर  रही  हैं  ।

 इस  सल  गन्ना  ज्यादा  पैदा  हुझ  +

 इसलिए  किसान  विवश  हैं।  उनको  मिलों

 तक  गन्ना  ले  जाना  है  शर  मिलें  टम्ज  डिक्टेट

 कर  रही  हैं।  अधिकांश मिलें  किसानों  से
 बहुत  सस्ते  दाम  पर  गन्ना  ख़रींद  रही

 हैं।  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  किसानों  को
 नुक्सन  होगा  भर  वे  अ्रगले  सल  गन्ना

 कम  पैदा.  करेंगे  ।  अन्ततोगत्वा  कनज्यू-
 मर्ज  को,  सरकार  को  और  देश  की  अर्य-

 व्यवस्था  को  इस  का  फल  भुगतना  पड़ेगा  ।

 इसलिए  मंत्री  महोदय  कोई  ऐसी  मशीनरी
 बनाएं,  कोई  ऐसी  व्यवस्था करें,  जिसमें

 मिलों  पर  इफैक्टिव  कंट्रोल  रह  सके  भार
 To  पी०  सी  जो  मूल्य  निर्धारित  करता  है,

 बे  उसका  पालन  करें  कौर  वह  मूल्य  किसानों
 को  मिले  ।

 किसानों  को  कम  तोलने  सनौर  समय  पर

 पैसा  न  मिलने की  भी  शिकायत है  ।  इस
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 हर  बार  मंत्री  महोदय  कुछ  न  कुछ  श्राश्वा-
 सन  देते हैं,  लेकिन  वह  शिकायत अपनी

 जगह  पर  बनी  हुई  है  ।  इस  शिकायत को

 दूर  करने  के  लिए  सरकार  को  कोई  इसे-
 स्टीव कदम  उठाना  चाहिए ।

 गुड़  के  सम्बन्ध में  वहुत  प्रच्छा

 सुझाव  माननीय  चन्द्रजीत  यादव  ने  दिया
 पौर  अ्ध्यक्ष  महोदय  ने  भी  दिया  ।  में

 समझता  हूं  कि  उस  को  मानने  में  भी  सरकार
 को  कोई  एतराज़  नहीं  होना  चाहिए  ।

 जैसे  इस  साल  यह  उत्पादन  का  वर्ष  है  तो
 कृषि  के  क्षेत्र  में  भी  श्राप  ने  बहुत  सारी

 योजनाएं  बनाई  हैं  ।  मैं  समझता हूं  कि
 कृषि...  उत्पादन तय  दफ्तर.  फर्टिलाइज़र

 पर  और  जो  दूसरे  इन-पूस  हैं  उन  पर  निरभर
 करता है  ।  हकीकत  यह  है  कि  सारे  इन-
 पुट्स  की  कीमत  बढ़  गई  है  औरौ  फर्टिलाइज़र

 की  कीमत  पिछले  आठ  महीनों  में  15

 प्रतिशत के  लगभग  बढ़ी  है  ।  कीटनाशक

 दवाइयों  की,  विदुत  की,  डीज़ल  की  सभी

 में  जो  श्राप  ने  यह  घोषित  किया  है  कि  18

 प्रतिशत हम  फर्टिलाइजर्स का  और  इन-

 पुट्स  का  इस्तेमाल  बढ़ायेंगे  जिस  से  कि  कृपि
 का.  उत्पादन बढ़  सके,  मैं  नहीं  समझता

 कि
 शाप

 की  इस  घोषणा के  अनुरूप  कार्य
 हो.  पाएगा  ।  आप  का  लक्ष्य  यह  है  कि
 इस  साल  प्राप  72  लाख  टन  के  करीब
 फर्टिलाइजर  का  इस्तेमाल करना  चाहते
 हैं. जो  पिछले  साल  से  करीब  11  लाख

 टन  अधिक है  ।  तो  मेरा  श्राप  से  यह
 निवेदन

 है  कि  श्राप  इस  पर  विचार  करें
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 दूसरे,  बैंक्स  ने  भी  इस.बीच  में  कुछ

 वर्ग  रह  sy
 |

 on.
 क्स

 aga  के

 ऐड-

 पर

 a

 पर
 यह

 नी

 सके

 के

 तो  क्या.  इसके  लिए  श्राप  बैंकिंग

 को  यह  भी  ऐडवाइग  करेंगे  कि  इस  समय

 जो  17  प्वाइंट  फिन.  परसेंट  वह  लेते  हैं.

 |

 के  कंसर्न  की  चीज  ह  आपको  बोझ

 हलका  होंगा  इसलिए मैं  श्राप  के  माध्यम

 से  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  वैक्स,  फर्टिलाइजर-
 जर  पर  जो  ब्याज  की  दर  है,  उस  को

 आलू  के  उत्पादकों  पी  देशा  इस  समय

 बहुत  खराब  चल  रहीं  है  ।  यू+  पी०

 के  बारे  में  आपने  भले  ही  कह  दिया

 कि  वगन  भी  मिल  रहे  हैं  औन  उस  के  उत्पादन

 का  ठीक॑  मूल्य  मिले  इसकी  कोशिश  की  क  ही

 है,  लेकिन  हकीकत  इस  के  संधा  विपरीत
 है  ।  उत्तर  प्रदेश  के  प्रन्दर  जो  चालू
 उत्पादक हैं.  उन  को  बहुत  बड़ा  सेट  बैक

 लगा  है  प्रीर  उस  के  पीछे  कारण  यह  है  कि
 आप  के  पास  भण्डारण  की  व्यवस्था  उचित
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 नहीं  है  ।  स्टोरेज  कैपेसिटी  को  बढ़ाने
 को  जरूरत  है  ताकि  जिस  समय  विदेशों  में

 इस  का  मांग  हो.  उस  समय  इस  का

 निर्यात  किया  जा  सके  a  जिस  समय  देश

 में  इस  की  जरूरत  हो  तो  देश  के  लोगों को

 दिया  जा  सके  कौर  किसान  को  उस  का  उचित

 मूल्य जो  सरकार  निर्धारित करती  है  उस  की
 प्राप्ति  हो  सके  ।  कृपया इन  सारी  बातों
 पर  सहानुभूतिपूर्वक विचार  कर  के  उत्तर

 देने  का  कष्ट  करे ं।

 राव  बींरेन  सिह:  उपाध्यक्ष  महोदय,
 माननीय सदस्य  श्री  रावत  ने  जो  बातें  कहीं  ,

 सरकार  हमेशा  उन  को  ध्यान  में  रखती  है
 और  जितना  हम  से  वन  सकता  है.  उतना

 कर  रहे हैं।  जब  यह  साल  हम  ने  उत्पादन

 का  साल,  जैसा  प्राइम  मिनिस्टर  ने  घोषित
 किया,  मनाने  का  फैसला  किया  हैं  तो  उस

 में  सारे  जितने  हमारे  लक्ष्य  हैं,  जो  प्रोडक्शन

 के  टैलेंट्स  हैं  उन  को  पूरा  करने  के  लिए
 सरकार.  भरसक  प्रयत्न कर  रही  है  ।

 बार  बार  इन  चीज़ों  की  तरफ  तवज्जह  दी
 जाती  है  कि  कौन  कौ  सी.  कठिनाइयां हैं,
 कौन-कौन सी  रुकावटें  हैं.  जिन  की  वजह

 से  हमारा  निशाना  शायद  पूरा  न  हो  पाये  ।

 उन  में  स  कुछ  बातों का  जिक्र  श्री  रावत

 जी  ने  किया ।

 इस  में  शक  नहीं  fe  फर्टिलाइजर

 की  कीमतें  पिछले  दिनों में  बढ़ाई गद  और

 फर्टिलाइजर  की  खपत  भी  कम  हो  गई ।

 ' जितना  हमारा  अन्दाजाथा था  उस  के  निस्बत

 उतना  हम  नहीं  कर  पाये  हैं  (व्यवधान): . «

 एक  माननीय  सदस्य  :  सिंचाई  का

 राब  बोरे  सिह  :  सिचाई के  लिए
 तो  बहुत  बड़ी  योजना  है  |

 ध्
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 झगर  श्राप  ने  यह  भी  नहीं  देखा  कि  सिंचाई

 कितनी  बड़ी  है  तो  फिर  यादव  जी,  आपने

 कुछ भी  नहीं  देखा है  ।  सिंचाई  जिस
 तेज़ी से  वही है  वह  अन्धेको को  भी  दिखाई

 देती  है  ।  (व्यवधान)

 ढ़ाई  मिलियन  हेक्टेयर  की  सिंचाई  नये
 इलाकों में  पिछले  दो  सालों में  चलती

 रही है।  2.5  मिलियन  पिछले  साल  में

 शर  2.  4.  मिलियन  हेक्टेयर  की  सिंचाई
 की  व्यवस्था इस  साल  के  लिए है  ।  75

 लाख  हेक्टेयर  जमीन  में  हर  साल  सिचाई  हम
 बढ़ायेंगे  ।  1950-51 में  22  मिलियन

 हेक्टेयर  के  मुकाबले  आज  60  मिलियन

 हैक्टेयर  में  सिचाई  की  व्यवस्था  हो  गई  है
 लेकिन  यह  भी  श्रमिकों  दिखाई  नहीं  देती  है  ।

 इस  तरह  से  तो  श्राप  को  समुन्दर  भी  दिखाई
 नहीं  देगा  |

 रावत  जी  ने  फर्टिलाइजर की.  कीमतों

 का  जिक्र किया  है  ।  कीमतें  बढ़ाते  समय

 हमने  हमेशा  इस  बात  का  ध्यान  रखा  है
 कि.  जितना.  किसानों पर  बोझ  बढ़ा  है,

 जितना  किसानों  का  फालतू  खर्चा  लगने  का

 अन्दाज़ा  है  उसके  मुताबिक  कीमतें  ऊंची
 रखें  ।  उसके  हिसाव  से  कीमतें  ऊंची

 रही  हैं
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  कपास  को

 छोड़ कर  ।

 राब  बीरेन्द्र लि  :  कपास की  कीमतें

 भी  ऊंची  रही  हैं।  पहले  208  रुपए  क्विंटल
 पर  कपास  बिकती थी,  प्रब  500  रुपए  का

 ह
 रहा है,  जब  से  कि  यह  सरकार  बनी

 |

 पिछले दो  वर्षों में  गेहूं का  भाव  is

 रुपए  बढ़ाया गया  है,  115  स्पा  क्विंटल

 से
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 रुपया  कर  दिया  गया  है।  इसी
 तरह से  जो  ग्रा  3-4  रुपए  क्वींटल  में
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 नहीं  पूछा  जाता  था,  कुछ  दिन  पहले  जब
 एक  सरकार थी,  वही  गन्ना  भ्राज  20,  25

 और  26  रुपए  क्वींटल  के  भाव  बिक

 रहा है  ।  इसके  बावजूद मगर  श्राप  यह
 समझते  हैं  कि  भाव  कम  रहे  तो  यह  कहां  तक

 मुनासिब  होगा  ?  बहरहाल  श्रापकी  जो

 ठोस  बातें  हैं  उन  पर  जरूर  ध्यान  दिया  जायेगा

 और  उनको  पूरा  भी  किया.  जायेगा  ।

 बैंक्स का  प्रोसीजर  आसान हो  ताकि

 आसानी  से  किसानों  को  कर्जा  मिल  सके-

 इस  पर  भी  ध्यान  दिया  जाता  है  ।  फाइनेंस

 मिनिस्ट्री की  तरफ  से  वार  बार  रिजर्व  बैंक

 को  यह  हिदायत  दी  जाती  है  कि  प्रोसीजर
 सिम्पल होना  चाहिए  ।

 श्री  हरीश  चन्द्र  सिह  रावत  :  बेकस

 ले  एडवान्स  देना  बन्द  कर  दिया  है  ।

 राव  बीरेन्द्र सिह:  नेशनल  एग्रीकल्चरल

 उसके  जरिए  से  किसानों की  सुविधायें  बढ़ेंगी
 और  पैसा भी  बढ़ेगा  ।  इसीलिए यह  बैंक
 कायम  की  गई  है  ।  वैसे  एग्रीकल्चरल

 क्रेडिट  की  मात्रा  पिछले  वर्षों  में  कहां  से  कहां
 बढ़कर  पहुंच  गई  है  ।  पिछले  साल  में
 शुग्रीकल्चरल  क्रेडिट  3300  करोड़  का  था

 जो  कि  इस  प्लान के  पन्त  तक  करीब  5400

 करोड़  तक  एग्रीकल्चरल सेक्टर  में  बढ़
 जायेगा  |  इस  तरह  से  क्रेडिट  फैसिलिटी

 चढ़ती जा  रही  है
 ।

 जहां  तक  फर्टिलाइज़र  कंजंप्शन  के

 लक्ष्य का  सवाल  है,  मार्जिन  और  स्माल

 फार्मस को सब्सीडी दी को  सब्सीडी  दी  जा  रही है,  प्रभी भी
 33  परसेन्ट की  सब्सीडी  मिल  रही है  ।

 आई  कार  डी  प्रोग्राम  में  राज  भी  सब्सीडी

 मिल  रही  है  ।
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 प्रोडक्शन  का  है  वह  पूरा  नहीं  होगा।  इस
 सिलसिले में  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 जो  उपाय  बन  सकता  है  वह  हम  करेंगे ।

 12.46  hrs.

 ANNOUNCEMENT  RE:  PRESEN-
 TATION  OF  THE  GENERAL

 BUDGET

 MR.  DEPUTY  SPEAKER  :  I
 would  like  to  inform  the  House  that
 as  is  customary,  the  House  would
 adjourn  for  half-an-hour  at  4.30  p.m.
 today  to  re-assemble  at  5  p.m.  for  the
 presentation  of  the  General  Budget.

 STATEMENT  RE:  PRESS
 BRIEFING  AFTER  BUDGET

 THE  MINISTER  OF  FINANCE
 (SHRI  PRANAB  MUKHERJEE)  :
 Mr.  Deputy  Speaker,  Sir,  On
 February  25,  1982  while  dealing
 with  a  question  of  privilege  regarding
 a  statement  made  by  the  Chairnian,
 Railway  Board,  in  the  course  oi  a
 press  conference,  Mr.  Speaker  had
 been  pleased  to  observe  that  “if  a
 press  conference  is  to  be  held  after
 the  presentation  of  the  budget  in
 Parliament,  it  would  obviously  be
 more  appropriate  for  the  Minister
 concerned  to  hold  it  himself,  where
 top  functionaries  could  be  present,
 as  necessary.”

 Ii,  this  connection,  I  would  like  to
 submit  that  after  the  genera]  budget
 is  presented  in  Parliament  it  has
 been  the  custom  for  the  Secretarics
 in  the  Ministry  of  Finance  to  hold  a

 press  bricfing  (त  explain  the  technica}
 and  other  aspects  of  the  budget  for
 the  information  of  the  public.  In
 these  briefings,  the  Secretariesdo  not
 makc  any  statements  inconsistent  with
 the  budget.  In  view  of  this,  I  shall
 be  grateful  if  you  would  agree  to  the
 Secretaries  in  the  Ministry  (  f  Finance
 holding  the  press  briefing  regarding
 the  budget  as  has  been  the  case


